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100多万人次门诊量“回流”社区

上海“新医改”引导就医中心不断下移：区级医院与社区卫生
服务中心门急诊总量增幅首超市级医院

本报讯 （首席记者唐闻佳）一种“就医

回流”新现象正在上海出现。据市卫生计生

委最新统计，2017年度上海区级医院与社区

卫生服务中心的门急诊总量增幅首次超过

市级医院。这意味着，老百姓看病不是非要

舍近求远扎堆去挤三甲医院 ，而是愿意去

区级医院、社区卫生服务中心就诊。
市卫生计生委的数 据 显 示 ：2017年 度

市级医院门急诊总量较上年同期增长幅度

明显减缓为0.73%，为2013年以来历年同期

增长幅度的最低水平 。相对地 ，区级医院 、
社 区 卫 生 服 务 中 心 的 门 急 诊 总 量 同 比 分

别增长4.69%、1.51%， 相比市级医院增幅

明显。
该数据还显示，2017年度市级医院门急

诊总量占全市医疗机构总量的30.72%，较

上年同期下降0.75个百分点； 而区级医院、
社区卫生服务中心的门急诊总量已占全市

医疗机构总量的60.01%， 承担了本市大部

分医疗任务。
“虽然还不能就此断言已经达到就医回

流的拐点，但这确实是新医改背景下出现的

一个重要、可喜的变化。”市卫生计生委主任

邬惊雷表示。
医改是世界难题，推动形成“基层首诊、

分级诊疗、双向转诊”就医秩序是我国新医

改的重点工作之一。要让患者“下沉”，先得

让优质医疗资源“下沉”！近年来，上海出台

一系列举措推进医疗水平优质均衡发展，比
如 ，实施 “5+3+1”工程 ，实现每个区都有一

家三级医院的格局；全市还形成了多种类型

的医疗联合体40多个，三级医院全部参与医

联体建设……
在社区，上海做实、做细“家庭医生”2.0

版 ，推进 “1+1+1”（在与家庭医生签约的基

础上， 可再选择1家区级和1家市级医院签

约）医疗机构组合签约，落实预约优先转诊、
慢病长处方、延伸上级医院处方等一系列优

惠政策。截至今年3月，全市“1+1+1”医疗机

构组合签约共368万人，2017年签约居民在

组合内就诊率达74%， 签约社区就诊率为

53%。 高比例的人群留在了机构组合内看

病，就医重心不断下移，引领分级诊疗的科

学就医新秩序。
市卫生计生信息中心的大数据分析显

示，原本在上海三甲医院的就诊量中，单纯

配药的超过10%。为此，作为社区卫生综合

改革的一项创新举措，上海推出“延伸处方”
新政，让老百姓不出社区就能配到一些慢性

病药品。据最新统计，上海已开出110万张延

伸处方，换言之，至少有100多万人次的门诊

量“回流”到了社区，这百万张处方背后的病

家， 不仅少了往返三甲医院的奔波之苦，医
疗费用负担也相应减少。

记者注意到 ，病人 “回流 ”区级医疗机

构，三甲医院也开始悄然转型。在上海仁济

医院，近期一个重要的转型风向是不再追求

门诊量的飙升，甚至明确提出“零增长”，转

而鼓励各学科聚焦解决老百姓的疑难重症。
“作为一家大型三甲综合医院， 我们必须积

极占领国际前沿制高点，这也是树立上海医

疗服务品牌，打造中国领先、国际一流医院

的应有作为。”仁济医院院长李卫平称。
都说生活在上海是幸福的：上海市民平

均期望寿命达83.37岁， 孕产妇死亡率降至

3.01/10万，婴儿死亡率为3.71‰，三大健康

指标已连续十多年保持世界先进水平。邬惊

雷表示，“健康上海”要带给2400多万市民更

多获得感、幸福感，还将进一步转理念、转重

心、转机制。打造分级诊疗就医新格局，说到

底就是要让老百姓看病负担更低些、往返更

少些、质量更优些。

■ 截至今年3月，上海“1+1+1”医疗机构组合签约共360多万
人，2017年签约居民在组合内就诊率达74%， 签约社区就诊率为
53%。就医重心不断下移，引领分级诊疗的科学就医新秩序

■ 据最新统计，上海已开出110万张“延伸处方”，换言之，至少
有100多万人次门诊量“回流”到社区，这百万张处方背后的病家，
不仅少了往返三甲医院的奔波之苦，医疗费用负担也相应减少

新华社播发署名宣言的文章———

为 有 源 头 活 水 来
在改革开放第40个年头，当代中国打响了具有深远历史意义的改革攻坚战

■ 生机勃发的中国特色社会主义，是亿万中国人民的
事业。“问渠那得清如许，为有源头活水来。”在改革开放第
40个年头，当代中国打响了具有深远历史意义的改革攻坚
战，夯基固坝、疏渠引流，充分调动人民积极性创造性，解
放和发展社会生产力， 为实现人民对伟大梦想的追求、对
美好生活的向往，注入强劲动力，释放源头活水

■ 只有社会主义能够救中国， 只有坚持和发展中国特
色社会主义才能实现中华民族伟大复兴。 社会主义政治制
度在中国的发展，经历了60多个春夏秋冬，几经风吹雨打，
在螺旋式上升中进步，变化的是：不断与经济基础相适应，
日益健全、日益完善；不变的是：保障人民当家作主、增强党
和国家活力、调动人民积极性，一以贯之的主线清晰而鲜活
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他坚持援藏16年， 为西藏大

学昔日一片空白的植物学专业创

出多个“第一”；他坚持一线科普

17年，在千万人中传播科学精神；
他徒步海拔5000米以上的高原地

区， 收集了占西藏五分之一的上

千种植物的千万颗种子； 但是年

仅53岁的他， 却在奔忙中因车祸

去世……这些数字， 勾勒出著名

植物学家、 复旦大学教授钟扬奋

斗、奉献的一生。
日前，中宣部追授钟扬“时代

楷模” 称号。 虽然钟扬离世已半

年， 但他的事迹至今仍让无数人

感怀，他所提倡的“种子精神”也

激发了无数人的理想和情怀。对

于那些认识或者不认识他的人来

说， 钟扬为大家播下的梦想的种

子终将破土而出。
一朝种子落，坐见天地绿。

他的事迹激励我们
牢记使命为国奉献

钟扬去世后， 他的事迹立刻

传遍了全国，打动了无数人，也鼓

励着更多人以自己的实际行动努

力践行钟扬的“种子精神”。在中

国科学院院士、 中国科技大学校

长包信和看来， 钟扬是挺立青藏

高原的民族脊梁， 是一座精神上

的珠峰。
“演讲传真知，谈笑间天宽地

阔深入浅出， 大智慧； 播种育伟

业，征途上山高水急千辛万苦，硬
汉子”———这是中国科学院院士

赵国屏为钟扬写下的挽联。 这位

钟扬生前好 友 说 ：“我 只 能 激 励

自 己 ，以 他 的 精 神 为 动 力 ，继 承

他的遗志，为建设祖国战略科学

资 源 积 累 、整 理 、共 享 和 挖 掘 的

体 系 ，努 力 到 无 能 为 力 ，拼 搏 到

感动自己！”
复旦大学类脑智能科学与技

术研究院院长冯建峰教授说：“在
国际上并不缺乏像钟扬这样对科

学怀有极大热情和开拓精神的学

者，但大多数人会选择在舒适、愉
悦的地方做科研。 像他这样冒着

生命危险，带着家国情怀，追求科

学终极意义和价值的科学家确实

十分罕见。 今天强调科技创新自

信的中国， 十分需要像他这样既

具有浓厚的中国乡土气息、 又有

国际大视野的科学家。”
科学技术部生物中心生物资

源与安全处处长胡忆虹还记得，
为做好“十三五”生物技术创新专

项规划生物资源专栏，钟扬呕心沥血，常常当天下午刚刚沟

通的工作，半夜就发来修改好的邮件。她说，钟扬的精神会永

远激励她和科技界同仁们共同为国家的科技发展而努力。
上海交通大学党委宣传部部长胡昊表示， 钟扬同志的

事迹感人至深，影响巨大，他是上海教育战线的一面光辉旗

帜。他扎根世界屋脊至诚奉献祖国的爱国情怀，是科研工作

者的精神坐标；他爱生如子，致力于培养高端人才的高尚师

德，是广大教师“立德树人”的先进榜样。“对钟扬同志最好

的怀念，就是‘不忘初心，牢记使命’，勇挑重担、甘于奉献、
勤勤恳恳，做好教书育人工作，为中国社会主义建设事业培

养优秀接班人和建设者。”
钟扬夫人张晓艳是同济大学生命科学与技术学院教

授。钟扬先进事迹经媒体报道后，同济大学师生深受感动，
校园里迅速掀起向钟扬学习的热潮。 同济大学医学院青年

教师张陈说，钟扬教授有着科研报国的家国情怀、教书育人

的高尚品质、默默奉献的人格风范，特别值得高校老师学习

和发扬。 尤其是他那句话———“一个基因可以拯救一个国

家，一粒种子可以造福万千苍生”，一直在我们心底激起层

层波澜。“我愿立足本职，服务奉献，不忘初心，牢记使命。”
茛 下转第五版

民间放流“放生”必须警惕
不科学行为对生态造成影响

每年2月16日至5月16日， 是上海

内陆水域和黄浦江为期三个月的禁渔

期，在此期间放流，可确保鱼苗充分休

养生息，提升野外存活率。在日前举行

的“第26届世界水日”活动上，上海市

水生生物增殖放流活动在闵行区浦江

郊野公园启动，20万尾各类鱼苗放归

自然。
放流点设于浦江郊野公园内的开

放式河道和附近的黄浦江水域， 现场

放流各类鱼苗共计约20万尾，包括鲢

鳙 鱼1000公 斤 、 鲫 鱼1500公 斤 、 鲤 鱼

1000公斤、“昂刺鱼” 黄颡鱼2.5万尾、鳊

鱼4万尾 、细鳞鲴2万尾等 ，均为一龄鱼

种，放流不同品种有助于改善生物种群

结构 ，维护生物多样性 ，修复水质和生

态环境。
今年，渔政部门将继续在黄浦江、淀

山湖、长江和杭州湾等重要水域实施放流，
计划放流各类苗种超过一亿尾， 放流品种

20余种，除鲢鱼、鳙鱼、鲤鱼、鲫鱼等常见品

种，还有“长江刀鱼”刀鲚、“河豚”暗纹东方

鲀、中华绒螯蟹等珍贵品种，并首次增加黄

姑鱼、 华鳈、 似刺鳊鮈等品种的试验性放

流，进一步提高水域生物多样性。

市渔政处相关负责人表示， 增殖

放流专业性、技术性较强，放流前会对

水域水质情况开展检测， 确保环境适

合鱼类生长， 并对放流鱼苗进行种质

鉴定、药残和疫病检测，确保水域生态

安全 。近年 ，民间放流 “放生 ”活动增

多，然而一些不科学、不规范行为也给

生态环境造成负面影响。 市农委提醒

市民， 民间自行开展放生行为应遵守

相关法律法规，坚持科学放流、规范放

流， 合理选择放流品种， 严禁将外来

种、转基因种、杂交种、凶猛鱼类等水

生生物放入自然水域。

■ 在将 20 万尾各类鱼苗放归自然的同时， 市农委提醒， 民间自
行开展放生行为应遵守相关法律法规， 坚持科学放流、 规范放流，
合理选择放流品种， 严禁将外来种、 转基因种、 杂交种、 凶猛鱼类
等水生生物放入自然水域

■本报记者 薄小波

“全岗通店小二”每天“上紧发条”
■ 徐汇区行政服务中心是

上海推进审批改革、优化营商
环境的前沿阵地。中心汇集了
26个入驻职能部门的412项

审批与服务事项，并通过取消、调整优化164个行政审批事项来
压减60%的窗口数量，以期未来企业群众的大部分事情都能在一
个窗口办完。通过党建引领培养，徐汇区行政服务中心首批15名
“全岗通”办事能手率先上岗，为企业群众提供优质服务
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全国首张环保税税票在沪开出
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春潮拍岸千帆进 三十而立再出发
———海南特区改革开放30年纪实

博鳌亚洲论坛永久会址。主题为“开放创新的亚洲，繁荣发展的世界”的2018年博鳌亚洲论坛将于本月在此举行。
新华社记者 杨冠宇摄

披荆斩棘闯新路，实现国际旅
游岛跨越式发展

■ ３０年来， 海南主要经济指标实
现了数十倍甚至百倍的增长。 与建省
前 的１９８７年 相比 ，２０１７年 全 省 地 区 生
产总值增长２１．８倍，地方一般公共预算
收入增长２２６．８倍， 城乡居民收入分别
增长３０．３倍和２４．７倍

牢记嘱托谱新篇，在争创实践
范例中谱写美丽中国海南篇章

■ 一连串的改革，一连串的率先 ，
一连串的探索， 创造了诸多值得借鉴
的海南范例， 为海南发展增添了极大
活力。５年来，海南新增市场主体３１．８万
户。２０１５年起海口民间投资持续增长，
增速位居全国前列

三十而立再出发， 朝着实现中
国梦重要窗口的宏伟目标阔步前行

■ 海南把握面向东盟最前沿的区
位优势，加快推动开放型经济，通过不
断深化与沿线和周边国家友好关系合
作，海南推动打造泛南海经济合作圈，
全面深化重点产业国际合作和服务贸
易创新发展试点
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